

TOUPIN, Robert, *Les écrits de Pierre Potier* (Boucherville, Les Presses de l'Université d'Ottawa, coll. « Amérique française », 1996), 1 329 p.

Sylvie Savoie

Volume 51, numéro 3, hiver 1998

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/005611ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/005611ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Savoie, S. (1998). Compte rendu de [TOUPIN, Robert, *Les écrits de Pierre Potier* (Boucherville, Les Presses de l'Université d'Ottawa, coll. « Amérique française », 1996), 1 329 p.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 51(3), 464–465. <https://doi.org/10.7202/005611ar>

NOTE BIBLIOGRAPHIQUE

TOUPIN, Robert, Les écrits de Pierre Potier (Boucherville, Les Presses de l'Université d'Ottawa, coll. «Amérique française», 1996), 1 329 p.

Missionnaire chez les Hurons de Détroit de 1744 à 1781, puis curé desservant les Français de la première paroisse d'Ontario établie en 1767 (Notre-Dame de l'Assomption de la Pointe de Montréal), Pierre Potier, qui s'intéressait particulièrement à la pastorale, à l'histoire, à la science et à l'étude des langues (latine, huronne et française), a laissé de nombreux écrits. Outre ce qui le concerne directement (des renseignements biographiques, son journal de voyage de la Belgique au Détroit, sa correspondance et ses écrits sur la pastorale), la première partie de l'ouvrage donne des informations sur l'établissement et l'administration de la mission huronne du Détroit. Elle présente un lexique huron-français ainsi qu'un manuscrit portant sur les manières de parler et les termes français notés par Potier depuis son départ de Belgique (1743) jusqu'à la mission huronne du Détroit (entre 1743 et 1758). Le recensement de 1747 des villages des Hurons fournit des données démographiques, sociales et politiques (les bandes présentes, le nom des occupants de chaque cabane, les liens de parenté). Le second volume présente les registres de baptêmes, mariages, sépultures de la mission huronne du Détroit (1728-1796) et de la paroisse française Notre-Dame de l'Assomption de la Pointe de Montréal (1760-1781).

L'auteur indique toujours clairement les limites, les lacunes et les apports des manuscrits présentés. Environ la moitié des textes, principalement les documents de caractère plus personnel (cahiers et journaux personnels, correspondance, des dessins, des cartes géographiques et des feuilles musicales sont disparus. Il est dommage que les écrits du père Potier portant sur le caractère et les coutumes des Amérindiens soient davantage fondés sur ses lectures, dont il répète les préjugés, que sur son expérience personnelle. Pourtant, il a côtoyé les Hurons de Lorette, puis vécu chez les Hurons du Détroit pendant une quarantaine d'années. Cet ouvrage met à la disposition des historiens, des anthropologues et des linguistes, un ensemble varié de documents concernant le père Potier, la mission huronne et la paroisse française de Détroit: des manuscrits auparavant dispersés dans différents fonds d'archives. Des index, onomastiques et thématiques, permettent au lecteur de se retrouver dans cette masse d'informations. À partir de cet outil, les chercheurs pourront approfondir l'œuvre d'un jésuite au milieu du XVIII^e siècle, une période souvent négligée et méconnue, dans un milieu essentiellement amérindien situé aux frontières de la colonie.

*Département d'histoire et de sciences politiques
Université de Sherbrooke*

SYLVIE SAVOIE

[1]

RHAF, vol. 51, n° 3, hiver 1998